

# Editoriales y Opinión

04 de junio  
del 2022



opinión

CRÓNICA  
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Ambiente cultural de  
derechos humanos

Creada en 1990 por el Presidente CARLOS SALINAS DE GORTARI, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos tuvo como primer Presidente al jurista JORGE CARPIZO MCGREGOR, continuaría la gestión del también académico JORGE MADRAZO; la abogada MORELLE ROCCATTI, la primera mujer en dirigir la institución; brillante fue la Presidencia del maestro JOSÉ LUIS SOBERANES FERNÁNDEZ, luego la continuidad del ilustre defensor RAÚL PLASCENCIA VILLANUEVA; vigorosa Presidencia asumió el combativo LUIS RAÚL GONZÁLEZ PEREZ, defensor de los periodistas y ahora, el decepcionante desempeño de ROSARIO PIEDRA IBARRA, carente de autonomía y supeditada al poder presidencial, una etapa en declive de la lucha por los Derechos Humanos. 32 años de vista institucional, ahora en decadencia.

En Zacatecas fue el doctor JAIME CERVANTES DURÁN, el primer presidente de la Comisión Estatal de Derechos Huma-

nos; le siguió la abogada LEONOR VARELA PARGA, quien logró la consolidación de una estructura jurídica muy profesional y alcanzó una elevación institucional de prestigio, crecimiento que más fortaleció el doctor ELADIO NAVARRO BAÑUELOS, con extensión regional hacia Fresnillo, Río Grande, Concepción del Oro, Tlaltenango, Loreto, Jalpa y Jerez. Una vigorosa etapa inicial que pronto permeó en la sociedad y geografía del estado para lograr mayor conciencia social y la más formidable participación ciudadana, una corriente promocional y de difusión que se convirtió en una cultura de los Derechos Humanos, que a los momentos actuales continúa en ascenso.

**EL OMBUDSMAN**

La figura del OMBUDSMAN como Defensor del Pueblo, que instauró una cultura de los Derechos Humanos y que ha sido brújula de los ciudadanos hostilizados por el poder público y los funcionarios arbitrarios o los policías abusivos; una defensoría que pronto se acreditó hasta afianzar la confianza social de la que hoy goza la institución. Frente a ese panorama de fortalecimiento institucional, la elección del nuevo Presidente o Presidenta que sucederá a MARÍA DE LA LUZ DOMÍNGUEZ, adquiere enorme complejidad por la inscripción de 25 aspirantes, que los legisladores tendrán que evaluar con toda responsabilidad, hasta lograr un óptimo cernido de cualidades, imágenes, profesionalismo, vocaciones y pasión de servi-

cio, hasta la conformación de una terna para la definición con los votos.

Difícil adelantar visperas o visionar sobre seleccionados, aunque sí se puede atisbar que las mujeres llevan mano, porque se advierten calidad y capacidad en las aspirantes, la doctora en Historia, MARÍA ALICIA VILLANEDA GONZÁLEZ, es una reconocida luchadora social, con firme liderazgo en la sociedad; la doctora en Derecho por la UAZ, MARICELA DIMAS REVELES, quien ya fue consejera de la Institución; y MAYRA GRISELDA RUVALCABA MORENO, con experiencia por su paso en la Comisión como Secretaria Técnica, son una terna de valiosas zacatecanas; se destacan los registros de MARTÍN GERARDO LUNA TUMOINE, SALVADOR ESTRADA GONZÁLEZ, FÉLIX VÁZQUEZ ACUÑA, GABRIEL MORALES TORRES, ARTURO LÓPEZ DE LARA y el académico universitario ÁLVARO GARCÍA HERNÁNDEZ.

**LA SELECCIÓN**

El proceso de selección está en marcha en el seno de la Legislatura del Estado y el escenario es en una democracia plural y ante la observación de una sociedad madura, consciente, más informada y más exigente en el cumplimiento de los Derechos Humanos, la justicia social, la seguridad la paz y el respeto a las diferencias.

Email: [nachovalenzuelav@gmail.com](mailto:nachovalenzuelav@gmail.com)

Facebook: [Nacho.valenzuela](https://www.facebook.com/Nacho.valenzuela)

# Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | [rmunoz1970@hotmail.com](mailto:rmunoz1970@hotmail.com) | [@rmunozc1970](https://www.instagram.com/rmunozc1970)

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

## Simplemente Mónaco

Sin lugar a dudas el tema de estos días ha sido el triunfo de Sergio "Checo" Pérez en Mónaco, carrera que para los amantes del automovilismo o pilotos es una de las tres icónicas en las que se debe participar o asistir al menos una vez en la vida. Si usted no es amante de la velocidad no tiene por qué saber cuáles son las otras dos pero si en este momento la curiosidad se lo come la mención, siendo estas las 24 horas de Le Mans y las 500 millas de Indianápolis.

Claro está que no le hablaré de automovilismo, ya que el fin de esta columna es el turismo pero como tal, bien vale la pena darle una vuelta a la historia del principado de Mónaco y a la carrera como tal, la cual se ha encargado desde hace más de 78 años de reunir a la crema y nata no solo del automovilismo sino de la sociedad para presenciar este particular espectáculo.

Desde la antigüedad la Roca de Mónaco ha servido de refugio a las poblaciones primitivas. Sin embargo la historia de este lugar comienza en realidad por allí del siglo 13. En 1215 se da el nacimiento del Principado de Mónaco cuando la familia genovesa de los Gibelinos pone la primera piedra de la fortaleza que al día de hoy es el palacio del lugar. Para atraer habitantes, los primeros dueños de La Roca concedían a sus nuevos residentes numerosas ventajas tales como la concesión de tierras o exención de impuestos.

El principado se encuentra entre el Mar Mediterráneo y las bajas estribaciones de Los Alpes enclavados en la Riviera Francesa. Tiene frontera terrestre con Francia y está en cercanías de la frontera Franco-Italiana. Posee una costa de 3829 metros y un ancho que varía entre los 1700 y 349 metros. Si nos ubicamos en lo actual, la historia de Mónaco está asociada desde hace 700 años a la familia Grimaldi, la cual en el año de 1997 celebró el 700

aniversario de su acceso al principado.

Actualmente Mónaco cuenta con aproximadamente 36 mil habitantes (según censo de 2009) donde los cuales una parte son locales, otros franceses y otra más de italianos. Si tomamos en cuenta las comunidades limítrofes, este lugar cuenta con casi 96 mil habitantes.

Una de las ventajas de este lugar es el clima ya que cuenta con un sol excepcional y vive cada año inviernos suaves. El calor en la temporada tampoco es fuerte y la temperatura del mar es sobresaliente, puntos que hacen del principado un lugar inmejorable para ir de vacaciones.

Pero independiente a todas estas virtudes que la existencia les ha brindado, quiero hacer hincapié en lo que logran para organizar este gran premio que sin duda es uno de los más glamorosos en el mundo. Cada año cuando se aproximan los eventos de pista organizados por el Automobile Club de Mónaco, comienza la transformación de la ciudad, la preparación del circuito, puesta de barreras etc. misma que se hace cada noche y les toma aproximadamente 7 semanas.

Después de todos los eventos que se dan en este periodo del año que en conjunto suman más de 3337 kms. de carreras, al día siguiente del gran premio comienza el desensamble de la pista al cual le restarán 3 semanas más. Así de efímero es este circuito que sin duda queda como leyenda cada año para la eternidad del automovilismo en el mundo.

La primer semana se da a finales de febrero y se comienza durante las noches con la reparación del asfalto de las calles del principado. Cada año se renuevan 2/3 partes del circuito, lo que representa cerca de 2754 toneladas de asfalto. El objetivo es mejorar cada año las calles de uso diario con un recubrimiento de acuerdo al estándar internacional de la reglamentación de las carreras.

En marzo 7, antes de la carrera de E-Prix

comienza el ensamble de los lugares donde están los pits y pilotos. El primer módulo se arma en el puerto y así se van hasta terminar con gradas para 5000 personas. Se arman también las zonas de hospitalidad y los cubículos para las cadenas de televisión.

Para la tercer semana se arma el centro neurálgico de los grandes premios, el cual es el centro de operaciones del Automobile Club du Monaco. Se termina con los pits siempre respetando los estándares ambientales correspondientes.

Para la cuarta semana se tienen ya casi todas las barreras de las calles las cuales acumulan una distancia de 21 kms en 3 niveles de barreras, además se agregan 1420 llantas como protección y 880 metros de otro tipo de protecciones con la más alta tecnología.

En la quinta semana se arma el palco del príncipe, inaugurado en 2017, mismo que se

usa como podio para la entrega de trofeos. Se usan 4 módulos reciclables que deleitan a la familia real así como a sus invitados.

En la sexta semana se delimitan los márgenes de la pista y se llena de publicidad, misma que se cambia según el tipo de carrera que se tenga. Para la F1 se usan más de 1300 mts. de adhesivos para la publicidad de patrocinadores.

En la séptima semana vienen detalles finales y se deja todo listo para los eventos. Así la organización de este mes de velocidad.

Finalmente comentarle que la cooperación de los Monegascos es básica para la realización de este evento. Imagínese usted llevar a cabo algo así en cualquier ciudad de nuestro querido México. No descarto podamos hacer algo en un futuro, enhorabuena por Checo, Mónaco y los eventos de la F1. Hasta la próxima.

# De mis apuntes

Por Carlos López Gámez

## Primero cementario después atrio

En la búsqueda de todo aquello que tenga vinculación con el contexto histórico del Fresnillo, tuvimos la excelente oportunidad de consultar, aunque de manera muy escueta, el libro de Gobierno fechado el 28 de abril de 1876 y que es parte del acervo que se conserva de milagro en el Archivo Parroquial de este pueblo minero.

Nos enteramos de lo que desconocíamos por completo, salvo algunas citas dispersas, referentes al tiempo parroquial y decidimos que usted debe conocerlo porque es parte de la historia local. Es más, es una fuente real y evidentemente de credibilidad.

Por ejemplo: la solicitud firmada por el cura Dámaso Martínez y que dirige a Esteban Mora, jefe político del municipio, en la cual le pide su anuencia para delimitar y construir el atrio del templo.

El texto cita: "La Reforma del atrio y cementerio que es contiguo al frente de la iglesia parroquial porque lo necesita por varios motivos que no son del caso referir, la obra que me propongo hacer por ser costosa durará tal vez un año, tanto por esto así como porque su costo se hará con la cooperación de los fieles que al efecto se aprestan gratuitamente, sírvase pues Sr. Jefe Político conceder a mi petición y solicitud dar fe a su autoridad política y además miembros de la Ilustre Asamblea. El atrio llevara parte del palco y barandal que será de material que se pueda, fierro o madera, por tal motivo necesarias para formar el cerco".

La respuesta del Jefe Político fue: "Cuando lo crea conveniente sujetándose a ocupar el terreno que tiene señalado y levantando el zócalo o barda a la misma altura y esperar que tiene la del atrio de la cárcel". (La cárcel se encontraba en el antiguo presidio). El libro 6 de gobierno, foja 7 registra lo anterior.

Las obras relativas al atrio empezaron en los primeros años del siglo XX y terminaron el 16 de julio de 1931, siendo cura el presbítero Salvador Robres. Por ciento en el mismo documento encontramos otra cita, en esta se menciona a D. Dámaso Muñetón quien en ese mismo año diseñó el plano arquitectónico básico para reformar el altar mayor, el cual había sufrido fuertes daños al ser incendiado, pues el altar era de madera.

La petición referente al atrio no era de nuestro conocimiento, sin embargo, del cementerio al frente



ENCONTRARON restos humanos y artículos personales.

del templo sí teníamos información tanto escrita como testimonios físicos. La información respecto al cementerio provenía de fuentes dispersas, sin embargo empezaron a surgir evidencias físicas principalmente cuando se nivela la superficie del atrio en recientes obras de restauración, al encontrarse restos humanos.

Por otro lado, una fotografía que data de finales del siglo XIX, retiene una imagen que consiste en una plazuela (De Guadalupe) empedrada desde el acceso principal del templo había el oriente; al centro (en la calle ahora) se observa una gran fuente y su entorno está saturado de variedades arbolíferas distintas. Ya no existía el cementerio porque en la superficie del atrio aparecen abundantes árboles.

Con las reservas pertinentes nuestra presunción hipotética nos

conduce que a mediados del siglo XIX existía una zona arbolada que nació por así decirlo, desde el acceso central al templo hasta la llamada Alameda.

Nuestra apreciación muy particular nos conduce a otra fuente: el sector que se ha conocido como Alameda era un enorme solar. La cercanía de la cañería que desciende por la Reforma cruzaba la manzana frente a la parroquia, pasa por debajo de la escuela Libertadores, para desembocar en el lugar que se le conocía como el caimán.

Las primeras fincas que empezaron a construirse en todo ese sector fueron después del embovedado del canal que fue en el año de 1833 por Francisco García Salinas. Escrituras de fincas de cofradías y de particulares empiezan a aparecer después de los cuarenta del siglo XIX.

Otra fotografía, esta de los

primeros años del siglo XIX, tomada al frente de la ahora calle Reforma de oriente al poniente, en la parte izquierda aparece el templo parroquial y material de construcción, canteras, que se utilizaban para el atrio en perspectiva, así como las fintas que colindaban con la acera norte del templo que eran propiedad del señor Briano. Al norte la cárcel. Al fondo se puede ver la demolición de las fincas que dieron paso a la construcción del Mercado Juárez.

La Alameda, por cierto, fue creada por don Luis G. Ledesma, jefe policiaco en 1910. Claro aprovechando el enorme lote baldío. En 1914 siendo presidente municipal Carlos Poncio remodela ese espacio dotándolos de bancas, alumbrado y arboleda, incluso construye el edificio para la primera biblioteca infantil del municipio (pérgola que aún existe en el interior del jardín de niños).

Mi Jardín de Flores  
Por la Madre Teresa de Chalchihuites

**“Todo teníamos. La cocaína bajaba por cielo, mar y tierra. Llegamos utilizar hasta PEMEX y avionetas de la PGR. Todo con el permiso de García Luna, y Felipe Calderón. La guerra que hizo Calderón nos ayudó mucho. Crecimos. La hicimos juntos”:** Jesús Vicente Zambada Niebla El Vicentillo.

**CHALCHIHUITES, ZAC.-** Viernes 3 de junio de 2022. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre de 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén.

**¡Dios mío, Esto no Pasaba ni en el Viejo Oeste!**

**¡ES HORRIBLE,** es horrible! Los ríos de sangre continúan y nadie se hace responsable de ello, hoy nos amanecemos que le arrancaron la vida a ocho personas, ¿a dónde vamos a parar?

**-NO FUERON** ocho, madre Teresa, sino nueve los asesinatos, aquí les va la relación: Por la tarde de ayer, en la comunidad El Salto, perteneciente a Fresnillo, frente al Cetro de Bachillerato José Santos Valdez, de una camioneta en movimiento echaron el cuerpo de un individuo a un canal de aguas negras, donde quedó bocabajo, con las manos atadas hacia atrás, con evidentes huellas de tortura, y con el clásico tiro de gracia. No hay detenidos

**Y POR** la noche, en la cabecera municipal de Guadalupe, a una casa ubicada en la calle Tercera de la Estación, colonia Bellavista, varios ‘narcos’ encapuchados, con armas de grueso calibre, llegaron a las puertas de ese hogar, se bajaron del vehículo, balearon la chapa de la puerta, entraron y les dispararon a tres miembros de la familia. Dos murieron en el lugar y otro, gravemente herido, fue llevado con suma urgencia a un hospital donde cirujanos y enfermeras luchan para evitar su muerte. No hay detenidos.

**“MINUTOS** más tarde, en la calle de La Virgen -a escasas dos cuadras de donde ocurrió el anterior doble asesinato-, policías que atendían la doble ejecución escucharon una serie de balazos y rápidamente acudieron al lugar de los hechos. Al llegar, los policías vieron tirados en la citada calle, dos cuerpos ensangrentados. Al acercarse, constataron que los dos, uno de ellos casi un niño, ya habían muerto. No hay detenidos.

**EN VETAGRANDE,** a eso de las 9:30 de la noche, un individuo que caminaba por el

## Mi Jardín de Flores ¿Se va David y Entra Narro?

Por La Madre Teresa de Chalchihuites



Andrés Manuel López Obrador



Ricardo Monreal Ávila



David Monreal Ávila

centro de la comunidad Santa Rita, fue alcanzado por un automóvil gris desde donde le dispararon varias ráfagas con armas de grueso calibre. El individuo cayó al piso y en pocos minutos su cadáver quedó en medio de un charco de sangre. No hay detenidos.

**Y REGRESEMOS** a Fresnillo: Sucedió en la comunidad de Hidalgo de Ojuelos, concretamente en el poblado llamado Toribio a la altura de un canal de aguas negras. Lo narcocarniceros nuevamente entraron en acción y, al menos, despedazaron los cuerpos de dos personas, a las que encostaron los metieron en dos rejas y encima colocaron dos cabezas. Por supuesto, no hay detenidos.

**FINALMENTE,** en la calle 2 de marzo, colonia Frente Popular, en la mera capital del Estado, Zacatecas, fue encontrado el cadáver de un sujeto el cual presentaba varias heridas de bala. El cuerpo está en la morgue



José Narro Céspedes

en calidad de desconocido. Por supuesto, no hay detenidos. Zacatecas está convertido en la capital de la impunidad.

**Que don David Pedirá Licencia y don José Marro Entrará en su Lugar**

**-¿QUÉ LES** parece el fuerte rumor que existe en la capital del estado, Sombrerete y Río Grande que hoy se extiende a todo Zacatecas: el señor gobernador, don David Monreal Ávila, “pediría licencia en septiembre para ausentarse del Poder Ejecutivo y, en su lugar, entraría el senador don José Narro Céspedes?-.

**-NAAA...** es puro cuento. ‘El Deivis’ buscó la gubernatura por tres ocasiones y en la tercera la ganó. Entonces, ¿es creíble que luego de andar corriendo por muchos años, suelte la liebre después de atraparla? No, no creo-.

**-PUES** hoy viernes nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**, publica la rueda de prensa que ofreció don Edgar Rivera Cornejo, presidente de la organización Campesinos por la Dignidad, diciendo que el senador Narro Céspedes se está promoviendo como gobernador interino, porque en septiembre pedirá licencia, por tiempo indefinido, don David.

**“DICE QUE** el rumor inició en los municipios de Río Grande y Sombrerete. Que está causando inquietud entre la población porque ‘encontramos una estructura de desestabilización en contra del gobierno del estado, con base en la creencia de que el actual gobierno no continuará después de septiembre’-.

**-A VER,** madre Teresa, doña Petra -toma la palabra don Roberto-: si es un rumor con el cual Narro pretende desestabilizar el gobierno de ‘El Rey’, ¿por qué le dan cuerda a tal ‘chisme’? Yo, en su lugar, ni me preocuparía; pero si andan preocupando y organizando rueda de prensa, es por algo, él mismo está dando la voz de alerta al declarar que:

**“ESTÁN** diciendo que están preparando una estructura porque Narro va a ser el gobernador interino cuando se vaya David en septiembre, esa es la información que nosotros tenemos’.

**Y EDGAR** Rivera se lanzó duro contra Narro diciendo que lo que está tramando el senador es un asalto al poder, y lo llamó chantajista, coyote del campo, hombre sin ética y peligroso desestabilizador. Y lo reta a que dé la cara y que ‘si tiene diferencias con el gobierno, no esté utilizando a los productores para desestabilizar a Zacatecas’.

**“UNA COSA** le preguntaría a Edgar: ¿estás hablando por motu proprio, o te envió ‘El Rey David’?, porque el hombre se notaba muy alterado e insultativo. Entonces podría ser cierto que, desde Gobernación, Adán Augusto López Hernández, que es un viejo lobo de mar, esté planeando darle puerta a ‘El Rey David’, que no ha podido conjuntar un buen Gabinete, con la excepción de la Secretaria de la Función Pública, Humbelina Elizabet López Loera, quien no obstante ha estado apagada en las últimas semanas.

**PARA NADIE** es extraño que ‘El Rey David’ no ha podido solucionar el problema del Isstezac, del Congreso del Estado, de salud, de educación, de inversión, empleo y su gran talón de Aquiles: la policía.

**EL PODER** Legislativo se le salió de control, ahí ya ni con las ‘herramientas legislativas’ -si las diera- controlaría a los diputados, incluso a los exmorenistas que se salieron de la bancada oficial y que han dicho que con el Presidente López Obrador están hasta la muerte, pero con ‘El Rey

**Pasa a la Página 6** ▶

◀ **Viene de la Página 5**

David' ni a la esquina.

**LA VIOLENCIA** está a todo lo que da, la inseguridad ronda en todas partes, te matan dentro de tu casa, dentro de una iglesia, dentro de tu trabajo, en el súper, saliendo de un Oxxo, en las tiendas, en los talleres mecánicos, en los estacionamientos, en la calle, en las carreteras. Uff, te secuestran, te desaparecen, te extorsionan; la única

paz existente en Zacatecas es la de los panteones.

**Y OTRA** cosa que puede ser la más cañona: los hermanos Monreal cayeron de la gracia del Presidente Andrés Manuel López Obrador, 'por la incapacidad que han demostrado para gobernar David y Saúl Monreal', y la ambición desmedida de 'El Monris', que con su actitud le está diciendo al Presidente, 'quitate tú para entrar yo', y no es por ahí la cosa.

**“ENTONCES**, si nos ponemos a discernir toda las broncas que tiene 'El Rey David', esos rumores no son tales sino una advertencia, no hay que olvidar que Adán Augusto es el segundo hombre más poderoso del país, un persona muy querida por el Presidente, que está cerca de él y que, además, es presidenciable. Él sí le daría continuidad a la Cuarta Transformación.

**FINALMENTE** todos los enterados dicen

que 'El Rey David' anda muy extraño, a sus amigos ya no los pela, a lo que lo apoyaron en la campaña a la gubernatura, ni siquiera las gracias les dio. Y que a la Cuarta Transformación la mandó al carajo y la cambió por la Nueva Gobernanza.

-¡**SANTO** Niño de Atocha, cuánto reborujo!

**BUENO**, yo me voy. Se queda con Dios y María Santísima de Guadalupe-

## La ausencia de una propuesta para el desarrollo de Zacatecas

BENJAMÍN MOCTEZUMA LONGORIA

**C**ada día estoy más convencido de que, en el caso de Zacatecas, no existe planeación para el desarrollo. Primero, porque no entienden el concepto de desarrollo, mismo que con frecuencia confunden con el de crecimiento. Segundo, porque quienes se dedican a la tarea de gobernar carecen del conocimiento de la naturaleza económica de nuestro estado. Conocer la geografía y recorrer sus comunidades no significa que se comprendan las leyes del desarrollo social locales.

Solo para objeto de entendimiento básico, y de forma muy simplificada, podríamos decir que el concepto de Crecimiento Económico se refiere a un aspecto CUANTITATIVO que, desde el punto de vista contable, puede medirse como Producto Interno Bruto (PIB) y que consiste en contabilizar el valor de la producción anual. Por otro lado, el concepto de Desarrollo Económico está relacionado con el aspecto CUALITATIVO, tiene que ver con la calidad de los medios que se crean, se trabajan y las formas de organización para hacerlo.

Cuando el gobernador fue candidato, un grupo de investigadores esbozó algunas ideas relacionadas con la innovación científica y tecnológica. Entendí que difícilmente serían comprendidas a profundidad por el candidato, aunque se presentaron en su nombre, sólo era propaganda, demagogia, aunque los investigadores lo hayan hecho de buena fe.

Está claro, las fuerzas productivas sólo se desarrollan ahí donde hay innovaciones científicas y tecnológicas. Debiera comprenderse que la compra de herramientas, máquinas, insumos diversos, etc. no es sinónimo de desarrollo, pues aunque incrementen la productividad, disminuyan los costos de producción y hagan más rentables los procesos productivos, todo eso se opera con cargo al desarrollo que se hace en otra parte del mundo. Es justamente eso lo que identifica la esencia del subdesarrollo que, dicho de otra forma, es dependencia de la innovación científica y tecnológica.

Se viene a la mente reclamar a las casas de estudio su poca vinculación con los procesos productivos. Pero no se es justo meter a todos en el mismo saco, porque se conocen estudios colectivos, o aislados, en diversos ámbitos del conocimiento, que hablan de un esfuerzo sincero por el progreso.

No conozco evidencia seria de que el Gobierno del Estado realice alguna operación organizadora y financiera para la innovación científica y tecnológica en general, ni de un esfuerzo particularmente enfocado a atender alguna necesidad lacrante de la región, la agricultura, ganadería, el bosque, comercio, las actividades industriales, la transformación o en algún

otro ámbito.

Tampoco tenemos grupos económicos fuertes, ni moderados, interesados en crear sus propios medios productivos. Lo común es comprarlos donde existan. Círculo que debe romperse para empezar a cambiar nuestra realidad económica frente a otras regiones.

El grupo localmente gobernante nunca ha mostrado vocación por estas tareas, ni a mantenerse cercano a las necesidades innovadoras de los sectores productivos. Sólo es réplica administrativa de programas subsidiarios de la federación y siempre han mostrado un gran interés en la obtención de mayor presupuesto en infraestructura carretera y de urbanización, pues conciben que, si pavimentan mayor cantidad de calles, carreteras, ampliaciones de drenaje, agua potable, electricidad y otros servicios, es motivo de ganarse su nombre en letras de oro. Todo eso es necesario, pero muy insuficiente.

La implementación de un plan para el desarrollo requiere recursos, eso es indudable. Pero también es detonante de crecimiento económico, generación de empleo, producción de riqueza, mejoría y de bienestar social a partir de los cimientos mismos de su estructura productiva.

Algo relevante es que la frecuente llegada de maquiladoras, de empresas mineras y de grandes cadenas comerciales son presentadas como la panacea en la generación de empleos y de mejoría social, pero eso es falso. El ejemplo de Fresnillo es muy ilustrativo; llega Wal-Mart y su automatización ni ocupa cajeras que junto con Chedraui, Bodega Aurrera, Soriana, Sams, Waldos y Al Super, llevaron a la quiebra a muchos de los comercios pujantes del municipio y, con ello, mandó a cientos de trabajadores a un desempleo que no absorben esas empresas, pero sí succionan las utilidades que van a otras regiones del mundo. Ante ello, ¿Cuál es la propuesta gubernamental para los comerciantes locales? Ninguna.

Es un tema amplio de analizar, pero un esfuerzo detonante debe incluir las actividades básicas en las que Zacatecas ya figura como importante productor. Por ejemplo: la producción de chile, ajo, cebolla, jitomate, tomate de hoja, uva, durazno y otros básicos de los cuales se realizan procesos productivos que encarecen su costo de producción, que no incrementan su rendimiento por hectárea, no mejoran la calidad y tampoco son objeto de una diversificación agroindustrial. Sucede lo mismo con la ganadería, la artesanía y actividades de la transformación.

Como quiera que se le vea, operar acciones para el desarrollo ocupa recursos financieros, pero también se ocupa mucha imaginación, creatividad, concientización, organización y asesoría. ■



El actor Johnny Depp durante el juicio contra su exmujer la actriz Amber Heard ■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS

## Pierde el imbécil de Johnny 'Sparrow' Depp

CRISTINA FALLARÁS

**A**h, el bueno de Johnny Sparrow Depp convertido en un sapo que interpreta a un sapo en el que acabará siendo sin duda el papel de su vida. Pobre tipo, desgraciado, ni maldición merece. Lo tuvo todo y ha terminado convertido en monumento al eructo de taberna.

Ahí está, necesitaban encarnar su ansia de venganza contra las mujeres y él ha decidido hacerse cargo de tal papel, representarlo. Pero, ojo, representarlo siendo. El triste miserable de Depp es un actor veterano, un buen actor y como tal conoce la diferencia entre la representación y la vida, conoce la caricatura y lo grotesco, él mejor que ninguno lo conoce. Por eso, antes de sentarse ante un jurado convertido en un remedio de mafioso gordo fuera de la realidad, Johnny Sparrow Depp tuvo que pensarlo bien. Convertir tu vida en una ficción exige un pensamiento detenido, y ahí debe mediar un acto de voluntad. Hacer de tu vida una farsa solo por venganza, por odio, encarnar lo más bajo y representarlo hasta convertirte en lo más bajo, ser tú mismo miseria.

El trabajo, en su caso, ha sido tan minuciosamente elaborado y primorosa, grotescamente ejecutado, que duele verlo. Porque el paso es definitivo. Ya no es un actor. Ya no es un hombre. Es el hombre que actúa para encarnar el odio de los hombres que odian a las mujeres.

Triste final, pichón, triste final. Mucho se ha escrito y se escribirá sobre el calado de la sentencia del juicio Amber Heard/Johnny

Depp en la destrucción de los avances que supuso el #MeToo. Cierto, cierto, muy cierto es que afectará a las denuncias por violencia machista, a la confianza de las mujeres en que algo o alguien puede llegar a estar de nuestra parte, a que nos crean y no nos agreden por el simple hecho de decir la verdad. Pero, no nos engañemos, todo eso estaba ya ahí, sólido como el dolor compacto que arrastramos. Solo necesitaba un imbécil que le pusiera cara, cuerpo, que lo encarnara. Ese imbécil ha sido Johnny Sparrow Depp, y de un solo plumazo ha ofrecido en sacrificio su vida y su carrera, atadas como una sola cosa, para convertirse en estatua ecuestre de la ignorancia, la asnada y lo siniestro. Mucho debe ser su desprecio hacia sí mismo.

Eso es lo que ha sucedido. Ninguna de las que creíamos en que las denuncias de Amber Heard son reales hemos cambiado de opinión. Ninguna de las que hemos aceptado las evidencias de Depp como violento machista pensamos lo contrario. Todos los que han jaleado al antaño actor, los millones y millones de machos que han eructado de satisfacción ante cada una de las intervenciones de su parte, piensan exactamente lo mismo que pensaban. Lo que ha cambiado es que ya tienen al hombre que los representa.

Ese Johnny Sparrow Depp hinchado, soezmente amacarrado, con aires de mafioso de sainete barato, su evidente decadencia, me parecen una buena imagen para quienes rebuscan. Nosotras, por nuestra parte, sencillamente hemos constatado que sí, que se puede ir a más, y así se hará. No nos cabía duda. ■

**E**l triunfo de López Obrador en el 2018 fue apenas el inicio de la derrota del viejo régimen, a tres años de éste, no podemos asegurar que el viejo sistema hubiese desaparecido por completo, puesto que la hoy oposición continúa gobernando una gran cantidad de Estados, municipios y sosteniendo mayoría en una gran cantidad de congresos estatales y mantiene presencia mediática en todo el país.

Si bien el triunfo del hoy Presidente, Andrés Manuel, fue un golpe fuerte para el viejo régimen, éste no ha sido derrotado por completo, el debate entre éste y un nuevo régimen se mantiene diario en la opinión pública, por una parte el ejecutivo se somete todos los días al cuestionamiento de los medios y aprovecha para responder a sus opositores, los opositores sostienen una campaña constante para restar credibilidad al proyecto de nación impulsado por el Presidente, si bien no han logrado disminuir la popularidad de éste, si han logrado engañar a un sector de la clase media que esperaba algo distinto y que al tener acceso únicamente a una sola postura (la de los medios tradicionales), cae en la campaña y se suma al rechazo hacia el gobierno de la 4T.

Por viejo régimen debemos entender a aquella forma de percibir y desarrollar el quehacer político, teniendo como eje principal la corrupción desde el sector público y privado para obtener grandes riquezas para sí mismos, familiares y allegados, al menos, en México así podemos definir el viejo sistema político que nos gobernó durante al menos cuarenta años y que en la actualidad se aferra a seguir vigente y a mantenerse como una forma de gobierno.

Es inevitable reconocer que este sistema continúa

## La derrota al viejo régimen

RICARDO ARTEAGA ANAYA

vivo, puesto que podemos reconocerlo mediante prácticas en los procesos electorales que están por concluir, la participación del crimen organizado para inclinar la balanza a favor de ciertos actores; la influencia de los medios tradicionales para ello a través de la difusión masiva de, así como el uso de recurso público y de elementos policíacos para robar propaganda de partidos contrincantes para después usarlos en campañas negras y para amedrentar a militantes de otros partidos políticos y amenazarlos si no abandonan la ciudad en algunas horas, este viejo sistema se aferra a permanecer en el país y cómo no, si gracias a su existencia, cientos de políticos, comunicadores y empresarios mexicanos, se volvieron millonarios durante sus encargos sin siquiera haber sido señalados por malos manejos u actos de corrupción.

El viejo sistema se mantiene, sin embargo, ha perdido fuerza, si bien han logrado permear en un sector de los mexicanos, no han sido capaces de mantener un respaldo social suficiente para permanecer en el poder como lo gritaron durante semanas después de concluido el anterior proceso electoral en el que lograron arrebatar algunos escaños a la 4T, pues para este

proceso electoral han perdido fuerza a tal grado de que corren el riesgo de perder las seis gubernaturas en juego, incluso estados en los que durante décadas han sostenido el poder sin tener que cederlo como Hidalgo en el que el PRI ha gobernado por décadas, o Aguascalientes, entidad que hasta la fecha ha sido una caja chica para el Acción Nacional para financiar otras campañas o para amasar fortunas de políticos de este partido.

La derrota al viejo régimen no se logrará sólo con el triunfo electoral sobre los partidos tradicionales cuyo único proyecto es el de mantener el sistema de privilegios y de corrupción desde el ámbito público, sino que debe impulsarse la democratización de nuestro sistema político y de la administración pública, así como la politización del ciudadano, arrebatar el poder de las "cúpulas políticas" para que los partidos se conviertan en instituciones al servicio de las militancias.

Con el triunfo de López Obrador se dio un gran paso hacia la derrota del viejo sistema, un segundo paso será que los mexicanos arrebateemos el poder al PRIAN en los seis estados en proceso electoral y como tercer y posteriores etapas, será necesario que exijamos a los gobiernos y representantes emanados de las filas de la 4T, se impulsen políticas que busquen el bienestar colectivo, el destierro de la corrupción de la administración pública y se acabe con la impunidad de una clase política cuya concepción de lo público es el bienestar personal, y como última etapa, es necesario que los mexicanos nos aferremos al poder, a la permanente participación ciudadana como único mecanismo para evitar que vuelva al poder el viejo régimen. ■

**"N**o gun, no respect", Grand Canyon, 1991. Corresponde la cita reproducida sobre estas líneas a una conversación de la película de Lawrence Kasdan, la cual refleja una extendida filosofía estadounidense de poseer y acaparar armas. Ello incluye a los temibles fusiles de asalto y rifles automáticos (AR-15), como ha sido el caso de la matanza de Uvalde (Texas), a consecuencia de la cual fueron asesinados 19 niños, entre 8 y 11 años y dos profesoras en una escuela de primaria.

El autor de la balacera, Salvador Ramos, disparó indiscriminadamente fuera y dentro del recinto educativo. Se sabía que había amenazado a sus compañeros, pero poca atención se prestó a tales advertencias. Ramos había subido en las redes mensajes inquietantes, pero se prefirió mirar hacia otro lado.

Como se sabe, en Estados Unidos la Segunda Enmienda a la Constitución de 1787 amparó el derecho de los individuos a tener armas. Fue implementada en 1791 cuando existía en el país norteamericano un extendido resquemor a que las autoridades confiscasen las armas, como lo habían hecho los representantes de la administración colonial británica en el inicio de la Guerra de Independencia.

Desde entonces han sido varios los intentos en el Congreso estadounidense por regular la producción, ventas y propiedad de armas, facultad que la propia Segunda Enmienda otorga al gobierno federal estadounidense. En tiempos recientes la poderosa NRA (National Rifle Association) ha neutralizado mediante su activo lobbying cualquier intento de los congresistas para limitar el uso de las armas. La NRA ha seguido creciendo hasta sobrepasar el número de 5 millones de miembros.

A los pocos días, esta asociación celebró su convención anual en Houston, ciudad apenas a 400 kilómetros del lugar de la matanza. Se repudió la masacre a la que se calificó como un acto del mal, eximiendo a las armas y su falta de regulación de cualquier responsabilidad.

Precisamente es Texas uno de los estados con regulaciones de armas menos restrictivas de EEUU, y en donde se practica la política exhibicionista del open carry, o sea, que las personas mayores de 21 años pueden portar armas por la calle sin

## Pistoleros en el colegio, ¿mejor quedarse en casa?

LUIS MORENO

mayores prevenciones. Como si estuviésemos en el Wild West glorificado por Hollywood.

Han causado un considerable impacto mediático la declaraciones de la leyenda del baloncesto, Steve Kerr, ahora entrenador del equipo de los Golden State Warriors que disputa las finales del campeonato de la NBA estadounidense. En un emotivo arranque de rabia, Kerr, nacido en Beirut y a cuyo padre asesinaron terroristas islamistas en un centro universitario de la ciudad libanesa, denunció que los senadores republicanos llevan dos años rechazando reafirmar una medida ya aprobada en la cámara baja (House of Representatives) y que pretende un mayor control en la adquisición y uso de armas. "Hay una razón por la que no votan: para mantenerse en el poder", destacó Kerr, indignándose por el filibusterismo parlamentario y el apoyo de la ideología trumpista contra la ratificación de medidas que frenarían la venta indiscriminada de armamento.

Entre los diversos ángulos de análisis e implicaciones de los sucesos del colegio de Uvalde, es oportuno reflexionar sobre algunas medidas extemporáneas que proponen quienes se niegan a reglar la venta de armas. Se trataría de "fortificar" la entrada a los centros educativos con más barreras de sensores anti armamentísticos, además de con mayor número personal de seguridad. En la convención de la NRA, el inefable senador Ted Cruz propuso que las escuelas tuviesen una sola puerta

de entrada y salida para los niños. Acto seguido, el propio Trump apoyó la iniciativa y avanzó la idea de que los propios profesores fuesen armados a los colegios. Los datos aportados por Cruz y Trump han sido desmentidos en un artículo del New York Times.

Quizá podría argüirse que dado al aumento de las matanzas en los centros educativos, y con la viabilidad de la instrucción telemática que ha hecho posible el seguimiento escolástico desde los hogares durante la pandemia del COVID-19, la 'nueva normalidad' podría eximir a los jóvenes de ir al cole. Más allá de las implicaciones que ello conllevaría para la organización de la vida social, cabría reflexionar sobre los efectos comunitarios de una vida escolástica sin contacto presencial con otros alumnos.

Debe entenderse, en la línea argumental ya expuesta por el ex Ministro de Educación Manuel Castells, que el aula invertida (flipped classroom) mejorará en gran medida la calidad de la enseñanza. Recuérdese que "flip the class" es una expresión que implica que las lecciones se realicen online de forma remota y que el alumno tenga una tutoría personal para discutir y aprender telemáticamente de forma individualizada. El modelo pedagógico del "aula invertida" permite, en primera instancia, la transferencia del aprendizaje fuera del aula, pero no elimina la conveniencia del tiempo de enseñanza presencial para favorecer el denominado aprendizaje significativo; es decir, la posibilidad de que un estudiante asocie la información nueva con la que ya tiene, a fin de reajustar y mejorar su conocimiento y destrezas cognitivas junto a sus compañeros de clase.

En tiempos de aislamiento y distanciamiento social como los que hemos vivido, ha sido evidente constatar que los humanos somos seres sociales con una necesidad indispensable de interacción con otras personas. La escuela, junto al entorno primario del hogar, son las dos principales fuentes de socialización de nuestros niños. ¿Cómo podemos preservar el ágora escolástico sin arriesgar banalmente sus vidas biológicas? ¿Optaremos por sacrificar su vida social en aras de una supervivencia 'desde fuera hacia dentro' en las casas?

Las ideas de Trump siguen acechando y las elecciones de medio mandato en Estados Unidos están a la vuelta de la esquina. ■

## ► RAYUELA

En el tema mineras vs activistas, la historia sigue siendo la de David contra Goliat.

**LA ENREDADERA**

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

**SE JUNTARON LOS TOCAYOS EN GUADALUPE.**

Aficionado al deporte como es, el alcalde de Guadalupe, **JULIO CÉSAR CHÁVEZ**, estuvo muy contento con la respuesta de los guadalupenses para asistir a la charla motivacional que brindó el pugilista que se llama como él, **JULIO CÉSAR CHÁVEZ**, y llenaron el auditorio de la presidencia municipal. El gobernador **DAVID MONREAL** también estuvo satisfecho por el evento porque tiene claro que este tipo de acciones son las que abonan a la prevención del delito. El deporte y la cultura son dos pilares fundamentales de la reconstrucción del tejido social, por eso también la pelea de exhibición entre **EL TRAVIESO ARCE** y **EL TERRIBLE MORALES**. Ninguno ganó porque era pelea de a cuates, pero se logró que mucha gente disfrutara de ella.



**BUEN DIÁLOGO INICIAL EN EL COBAEZ.**

Con seriedad y sin tanta alharaca, la directora General del Cobaez, **MIRNA DEL ROCÍO GARZA RAMÍREZ**, logró que el sindicato del Cobaez aplazara el estallamiento a huelga que tenía para este 4 de junio. El emplazamiento se hizo en tiempo y forma ante las autoridades laborales, dijo el líder del sindicato, **GERARDO GARCÍA MURILLO**, pero antes de que se venciera el plazo, **GARCÍA RAMÍREZ** le pidió prórroga para abordar el tema ante la Sezac y la Sefin, y ver lo del incremento salarial y de prestaciones, lo que se puso a consideración del Consejo estatal y se aprobó. **GARCÍA MURILLO** reconoce el acercamiento, algo que no ha pasado con otros sindicatos, para evitar que se paralicen las actividades en los planteles Cobaez, y más ahora que están por cerrar semestre. El emplazamiento se extiende hasta el 8 de junio.



**ADVIERTEN HUELGA EN LA MINA PEÑASQUITO.**

Otros que anunciaron el inminente estallamiento de huelga para el próximo 14 de junio en la mina Peñasquito fueron integrantes del Sindicato Nacional de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos, Siderúrgicos y Similares de la República Mexicana



**RAMONA VERDE**

(SNTMMSSRM) sección 304, que lidera **NAPOLEÓN GÓMEZ URRUTIA**. Del acuerdo que tomaron en la asamblea, que se llevó a cabo el 24 de mayo, también se acordó una audiencia de conciliación para el 10 de junio, fecha en la que se determinarán las acciones futuras. Los mineros esperaban recibir sus utilidades en mayo, como lo marca la ley, prestación que hasta la fecha no les han cumplido, lo mismo que otros acuerdos del contrato colectivo de trabajo, por lo que exigen el pago inmediato antes de que se venza el plazo de estallamiento de huelga y ya sabemos cómo son de aguerridos los mineros...

**FALTAN MÁS DOCENTES DE RECIBIR SUS BECAS**

Un grupo de cerca de 400 maestros del programa Alternativas de la Secretaría de Educación de Zacatecas, que comanda **MARIBEL VILLALPANDO HARO**, denunció el incumplimiento del pago de sus becas desde hace cuatro meses. En dicho programa los maestros nombrados bachilleres, quienes se desempeñan al frente a grupo, atendiendo a más de 4 mil niños en etapa preescolar en 400 planteles de comunidades del estado, no han recibido la beca comprometida y es su único ingreso, así que le exigen a la secretaria que ponga orden en las finanzas de la dependencia y cumplan con ese pago porque su trabajo no es de a gratis y si no tienen con qué pagar, pues entonces que no anden contratando educadores bajo promesa del pago que tanto les retardan.



**URGEN A OSVALDO CALDERA A APRETAR A SUS MUCHACHOS.**

Empezó la lluvia en la zona conurbada Zacatecas-Guadalupe y los accidentes no se hicieron esperar. Ayer hubo varios percances desde temprana hora y hasta parece que nomás llueve y los zopencos reverdecen porque nomás no entienden de cultura vial, así que urgen al director de Policía Vial, **OSVALDO CALDERA**, a que le apriete el paso a sus muchachos, los oficiales de vialidad, para que regrese el Operativo Carrusel, sobre todo a las 7 de la mañana cuando la chiquillada va a la escuela o el montón de burócratas a Ciudad Administrativa y vaya frenando a los que van más acelerados. Luego también da pena y coraje que conductores valemadrístas no se hagan a un lado cuando escuchan sirenas de patrullas o ambulancias, ¿pero qué tal que la ayuda la necesitara un familiar?

